

# L'AGGLOMÉRATION | LE VERCORS

## VILLARD-DE-LANS

### Les journées de la rénovation Reno-Vertaco



Une vingtaine de personnes avait suivi la visite d'un chantier exemplaire.

Organisées chaque année par la CCMV (Communauté des communes du massif du Vercors), des journées d'information concernant les rénovations énergétiques sont programmées. Ce week-end, une séance particulière était destinée à la visite d'un chantier de réhabilitation exemplaire d'un bâtiment, permettant de constater les travaux de remise à neuf d'une demeure datant de fin du XIX<sup>e</sup> siècle située au centre du village à l'angle rue de la Paix et Gambetta. La visite du chantier avait lieu en compagnie du propriétaire Johan Ponçon, accompagné des animatrices de la CCMV et de l'Ademe. La visite permettait de constater un ensemble de travaux en cours, isolation, charpente, ventilation, assèchement des murs et pour la partir la plus visible, la transformation des façades avec ouvertures d'un pignon aveugle permettant de bénéficier au maximum du rayonnement solaire. Le chantier cumule les transformations, il est réalisé par un ensemble d'aides financières qui ont été à l'ordre du jour d'un forum d'entreprises, d'institutions et d'organismes, ouvert à la suite de cette visite.

Renseignements sur les aides et conseils : habitatatnergie@vercors.org ; pour joindre les conseillers et prendre rendez-vous : 04 76 95 62 37.

## LANS-EN-VERCORS

### Des jeux à la place de bonshommes de neige



L'office de tourisme avait installé plusieurs gros jeux avec lesquels les familles se sont bien amusées.

Il n'y avait plus assez de neige vendredi après-midi pour que soit organisé un concours de bonshommes de neige. La place du village n'a cependant pas manqué d'animation pour les enfants puisque l'office de tourisme avait installé plusieurs gros jeux avec lesquels les familles se sont bien amusées.

## VILLARD-DE-LANS

### La jeunesse de Picasso au cinéma

C'est dans le cadre des projections associatives de l'association Art'Mada qu'une série de films documentaires est programmée cette saison. Après Degas, c'est "Le jeune Picasso" qui était à l'ordre du jour ce vendredi soir. Le débat suivant la projection était animé par Stéphane Deselle, galeriste à Villard-de-Lans : riche suite d'échanges sur l'un des artistes les plus prolifiques et novateurs du XX<sup>e</sup> siècle. Passage en revue de la jeunesse à Malaga, puis des premiers séjours à Barcelone et Madrid dans les écoles de beaux-arts, avant les déplacements à Paris à la rencontre de pépinières d'artistes et des mouvances nouvelles qui influencèrent celui qui reste un maître mondial du cubisme. À Montmartre, au pied du Moulin-Rouge et du bateau-lavoir les grands noms sont un terreau de techniques nouvelles, Braque, Cézanne et bien d'autres sont au centre d'alchemy artistiques qui ont ensuite été sources de spéculations parfaitement détaillées par l'intervenant... La prochaine projection artistique sera consacrée à Rembrandt en fin avril prochain, suivie d'un film consacré à Van Gogh fin juin. Quand cinéma et culture se conjuguent !



Stéphane Deselle, galeriste de l'Espace Vercors, animait le débat de la soirée.

## ENGINS

### MARDI 19 MARS

**Commemoration de la fin de la guerre d'Algérie**  
Rendez-vous devant le monument aux morts. À 15 h.

## LANS-EN-VERCORS

### MARDI 12 MARS

**Photos Guy Delahaye**  
Depuis plus de 20 ans, Guy Delahaye s'invite aux séances de répétitions de la compagnie de danse Jean-Claude Gallotta. Grandes photos de danse en noir et blanc.  
Tous les jours de 10 h à midi et de 16 h à 19 h. Jusqu'au mardi 12 mars. À la médiathèque du

Cairn. Gratuit.

## SAINT-NIZIER-DU-MOUCHEROTTE

### MARDI 19 MARS

**Commemoration de la fin de la guerre d'Algérie**  
Rendez-vous devant la stèle pour la cérémonie. À 10 h.

## VILLARD-DE-LANS

### JEUDI 14 MARS

**Conseil municipal**  
À l'ordre du jour : le PLUI et son volet habitat, la taxe de séjour, les marchés de réhabilitation du château, les emplois saisonniers...  
À 20 h 30. À la mairie.

## VILLARD-DE-LANS

# Les Balcons redessinés par les étudiants en architecture

Les étudiants du master Architecture paysage-montagne de Grenoble ont livré leurs travaux autour de la réhabilitation de la résidence les Balcons. Un exercice grandeur nature présenté vendredi.

Pour mener à bien cette opération de réhabilitation résidentielle touristique, l'École nationale supérieure d'architecture de Grenoble (avec son partenaire Atout France) et la commune de Villard se sont appuyées sur les Balcons, la plus grande copropriété existant en station de montagne. Une mise en situation réelle réalisée dans le cadre du dispositif gouvernemental "France tourisme ingénierie" visant à accroître de 20 % le montant annuel des investissements touristiques.

### Des points faibles devenus forces

Dans un court exercice, les futurs architectes ont planché sur cet immense paquet de 904 logements et 22 commerces bâtis en 1971 au pied des premières télécabines de l'histoire des sports d'hiver. Quinze jours pour élaborer des concepts et explorer des pistes destinées à valoriser cet ensemble vieillissant. Quelles graines semer pour faire fructifier les Balcons sur les 30 ans à venir ? Comment raccrocher ce satellite au centre-bourg ? Comment combiner multi-activités et réchauffement climatique ? Décortiqués par les étudiants répartis en trois équipes, les Balcons ont vu leurs points faibles devenir forces. Un exercice difficile de-

vant un public ayant parfois omis qu'il ne s'agissait là que de travaux pratiques destinés à impulser des idées, « une sorte d'aide à la décision pour les copropriétaires », précisait Jean-François Lyon-Caen, directeur de l'équipe architecture paysage-montagne. Les étudiants ont appris ce soir-là qu'il y avait des thèmes sensibles, et lorsque l'on évoque la suppression de parking, la mobilité ou encore le transport par câbles, on s'expose à une levée de boucliers. L'installation d'un câble reliant les Balcons au centre-bourg ayant été le dénominateur commun aux trois projets.

Ce qu'il faudra retenir dans ces travaux intitulés "Les Balcons en toutes saisons", "Objectif 2050, retour à la nature" et "Le Haut Villard", c'est la maturité avec laquelle ces étudiants ont délivré des approches collant tant aux réalités environnementales que sociologiques, avec pour certains un questionnement avisé sur les usages des lieux à partir de récits de vie.

Des espaces communs, un pôle scientifique, une bibliothèque en gradins, des prolongements de vérandas... De quoi retrouver du sens à ces bâtiments et imaginer un futur optimiste. Et maintenant ? « L'objectif est de mettre en place une assistance à la maîtrise d'ouvrage et de créer une commission de réhabilitation », précisait Sylvain Charlot, pour Atout France.

Anne-Laure BISTON

RETROUVEZ LA VIDÉO SUR [ledauphine.com](http://ledauphine.com)



Fuir l'uniformisation, abolir l'individualisme... Telles étaient les bases du projet "Les Hauts de Villard", avec notamment un retour aux espaces communs et un transport par câble, reliant les Balcons au centre-bourg de la station. Photos Le DL/Anne-Laure BISTON



Les 21 étudiants de l'Ensag ont souhaité recréer une atmosphère collective en lien avec les nouveaux usages d'une montagne 4 saisons. « Les paramètres du réchauffement climatique, de la mobilité et du lien "village-Balcons" ne leur ayant pas échappé », comme le soulignait Chantal Carliz, maire de Villard-de-Lans.



## LANS-EN-VERCORS

### Les Championnats du monde de ski Inas se sont achevés dans la joie



Dernier câlin des skieurs alpins de l'équipe de France aux mascottes du club Pioupiou et de l'Inas.



Après cinq jours de compétitions tant sur les pistes des Montagnes de Lans pour le ski alpin que sur celles d'Autrans-Méaudre pour le nordique, les 11<sup>e</sup>s Championnats du monde de ski Inas (sport adapté) se sont achevés dimanche dans la liesse générale.

L'équipe de France a fait moisson de médailles, et pourtant elle avait dû se passer de Mélanie De Bona, actuellement en rééducation après blessure, qui est quand même restée présente sur toutes les courses en tant que marraine et première supportrice. On retiendra les performances extraordinaires de l'Isérois Paul Riché en catégorie II2, qui truste les 4 médailles d'or possibles (slalom, géant, super G et combiné), celles du Savoyard Thomas Girard en catégorie III1 qui repart avec 3 médailles d'or (slalom, super G, combiné) et une d'argent (géant), celles d'un autre Savoyard Antoine Martinato, qui obtient deux fois le bronze (slalom, Géant) et l'argent en combiné. Antoine Maure, du Ski-Club de Lans a décroché la médaille d'argent en slalom et la médaille de bronze en combiné. À ces médailles en alpin il faut ajouter en nordique,



Le maire de Lans, Michaël Kraemer, a remis des cadeaux aux plus jeunes des compétiteurs et compétitrices.

la médaille d'or sur le sprint et sur 6 km de l'Isérois Clément Colomby. Le relais homme, composé de Yann Guebey, Aaron Salomon et Gaël Salomon, s'est placé en 2<sup>e</sup> position sur le relais 3 x 2,5 km libre. Le relais femme, composé de Léa Thiroux et Manon Petitnicolas, est aussi monté sur la 2<sup>e</sup> marche du podium.

### Une moisson de médailles, et une belle ambiance

Après la pluie en début d'après-midi, c'est finalement sous une belle éclaircie que la cérémonie de clôture a pu avoir lieu sur le site de l'Aigle. Aux discours de félicitations aux athlètes et de remercie-

ments aux bénévoles par les élus (le maire de Lans Michaël Kraemer, la conseillère régionale Sandrine Chaix...) le directeur de la station Ludovic Moulin, et par les cadres de la FFSA, ont succédé les remises de cadeaux aux moins de 15 ans et d'écharpes de la FFSA à tous les médaillés. Le soir, les festivités se sont poursuivies à l'Escandille (Autrans). On retiendra de ces Championnats le niveau des performances, la bonne organisation, et l'ambiance festive qui a régné tout au long de la semaine. Un souhait commun est répété partout : il faut que le ski adapté intègre au plus vite les Jeux paralympiques d'hiver.

Josephthe THÉVENEAU

## SEYSSINS

### Grand débat national : beaucoup d'attentes !

Vendredi soir, à la ferme Heurard, le grand débat national a été l'occasion d'une réunion impulsée par le maire Fabrice Hugelé. Elle a été animée par Gilles du Chaffaut, expert commissaire enquêteur auprès de la préfecture, garant de la neutralité et de la transparence des débats. Après une courte allocution du maire et le rappel de la charte et des principes du débat par Gilles du Chaffaut, les ateliers ont commencé sous la responsabilité d'animateurs thématiques. Le public était composé d'une centaine de personnes, d'âges et professions différents mais peu de jeunes. Un questionnaire par atelier a été remis afin de lancer le débat. Après une heure, chaque rapporteur d'atelier a présenté les grandes lignes de ce qui avait été débattu.

#### ■ Démocratie et citoyenneté

Les participants attendent des élus plus de terrain, comme pour les collectivités locales, intercommunales, la Métro « pas assez proche de la population ». Ils aimeraient le vote obligatoire sans pénalité, plus de considération pour le vote blanc, des paroles envers les enfants et jeunes pour plus de citoyenneté de leur part. Il a été constaté que les députés, depuis peu, donnent plus d'explications.

#### ■ Organisation de l'État et des services publics

Le public souhaite voir une réorganisation, savoir qui fait quoi au niveau intercommunal, et regrette le désert médical, des démarches en ligne impossibles pour certains, des transports publics par toujours bien adaptés, le déficit et les dettes de l'État...

#### ■ Transition écologique

Les principaux points portaient sur le dérèglement climatique et les causes des déchets passifs, les changements de



Après le mot d'accueil du maire, le commissaire enquêteur a présenté la charte et les principes du débat.

combustibles, les transports alternatifs à la voiture avec les transports en communs gratuits. L'imposition des mesures sur la taxe carbone (carburant, kérosène) au service des petites lignes ferroviaires à maintenir, les aides pour les changements de chauffage ou d'isolation avec des informations plus claires, un plan de mobilité des transports dans toutes les entreprises...

#### ■ Fiscalité et dépenses publiques

Il a été demandé une fiscalité plus juste et efficace ; de lutter contre les fraudes fiscales ; la taxe d'habitation pas que pour certains ; les impôts à baisser de même que les droits de succession ; le manque d'assistance sociale, d'Ehpad ; le financement des familles dépendantes ; réduire les dépenses de l'État et mieux utiliser l'argent public en supprimant les doublons, les affectations ; regarder les bons élèves de l'Europe pour se caler par rapport au nombre de fonctions. Le mécénat des personnes riches aux communes serait bienvenu. Un système de remise à plat de la fiscalité pour maîtriser les impôts et bien les utiliser. L'harmonisation du taux de TVA pour l'Europe et des revenus ; savoir le coût des services (écoles, collectivités...) ; la suppression des privilèges des hauts fonctionnaires.